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Тобольская районная 
организация Тюмен-

ской областной региональ-
ной организации обще-
российской общественной 
организации «Всероссий-
ское общество инвалидов»        
объединяет в своих рядах 
более 500 членов, в том 
числе более 100 – это закон-
ные представители детей-
инвалидов, проживающих 
в Тобольске и Тобольском 
районе. 

На самом деле инвалидов 
в двух муниципалитетах 
куда больше. Просто далеко 
не все хотят вступать в об-
щественную организацию. 
Но все они живут рядом с 
нами, и мы довольно часто 
встречаемся с людьми с ин-
валидностью в обществен-
ном пространстве – мага-
зинах, аптеках, клубных 
учреждениях, библиоте-
ках, автобусах и просто 
на улицах населённых 
пунктов. 

В современном ми-
ре большинство инва-
лидов ведёт активный 
образ жизни, считая 
себя полноправными 
членами общества, хотя 
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В рамках рабочего 
дня Тюменской областной 
думы в Тобольске 
встречу с городским 
бизнес-сообществом 
провёл Эдуард Омаров. 
Вместе искали 
ответ на вопрос: что 
мешает развитию 
предпринимательства?

АЛЕКСАНДР МООР
губернатор Тюменской области  

Уважаемые земляки!
Международный день инвалидов – 

это дата, акцентирующая внимание 
общества на людях, которые 

живут рядом с нами и нуждаются в нашей особой заботе и 
поддержке.

Сегодня в регионе проживает более 95 тысяч 
человек с инвалидностью, из них почти 9 тысяч – это 
дети. Повышение качества их жизни – важная часть 
государственной политики. В Тюменской области 
вопросы социальной поддержки, медицинской помощи, 
реабилитации и занятости граждан с инвалидностью 
находятся на постоянном контроле.

Правительство области работает над созданием 
доступной среды, развивает систему комплексной 
реабилитации и абилитации, поддерживает 
паралимпийские виды спорта и сеть государственных 
учреждений, оказывающих услуги людям с особенностями 
здоровья. Значимым событием стало участие Тюменской 
области в пилотном проекте Минтруда России по 
комплексной реабилитации и абилитации детей, которые 
впервые получили инвалидность. По результатам 
его реализации будут выработаны предложения по 
дальнейшему совершенствованию системы комплексной 
реабилитации детей-инвалидов в целом. Наш опыт будет 
полезен другим регионам России.

Очень важно, чтобы каждый человек, независимо от 
состояния здоровья, имел реальную возможность быть 
полноправным членом общества, получать знания, 
профессиональные навыки, заниматься спортом или 
творчеством. Есть немало примеров, подтверждающих, 
что люди с особенностями здоровья добиваются успехов в 
самых разных сферах деятельности, вносят значительный 
вклад в общественную жизнь.

Желаю здоровья, добра, оптимизма и благополучия.

МАКСИМ АФАНАСЬЕВ
глава города Тобольска

Дорогие друзья! 
Сегодня – Международный день 

инвалидов! В Тобольске к вопросам 
интеграции людей с ограниченными 

возможностями здоровья относятся внимательно все 
общественные институты. Внимание уделяется мерам 
социальной поддержки людей с инвалидностью и 
устройству безбарьерной среды: ежегодно проводим 
комплекс мероприятий по понижению бордюрного камня и 
контролируем доступность парковок, капитальные ремонты 
учреждений осуществляются с учётом потребностей 
лиц с ОВЗ. В наступающем году мы начнём работу по 
приспособлению жилых помещений и общего имущества в 
многоквартирных домах с учётом потребностей инвалидов.

Тобольск – город, в котором своих не бросают. Волонтёр-
ские движения, социально ориентированный бизнес, твор-
ческая и спортивная среда – везде для инвалидов созда-
ются условия для полноценной жизни и самореализации. 
Работодателями создаются временные и дополнительные 
рабочие места, организуются оплачиваемые общественные 
работы, людям с инвалидностью оказывается помощь в вы-
ходе на самозанятость.

Спасибо вам за ваш оптимизм и стойкость, за тот 
благородный пример жизнелюбия и силы духа, который вы 
подаёте. Пусть рядом с вами всегда будут ваши родные 
и близкие, друзья и единомышленники. От всего сердца 
желаю вам счастья и радости в каждом дне!

АНДРЕЙ ХОДОСЕВИЧ 
председатель Тобольской городской думы

Уважаемые тоболяки!
Ежегодно 3 декабря мы отмечаем 

Международный день инвалидов. 
Он напоминает, что рядом с 

нами живут люди с ограниченными 
возможностями, кому необходимы поддержка и помощь.

Комплекс городских мероприятий направлен на 
поддержку, предоставление льгот, адаптацию в обществе 
людей с ограниченными возможностями. Действуют 
адресная помощь, надомное обслуживание, лечебно-
оздоровительные процедуры, социально-психологическая 
помощь. В 2023 году запланированы оснащение 
десяти многоквартирных домов с учётом потребностей                                   
11 инвалидов и разработка проектной документации по пяти 
таким объектам.

Безусловно, поддержка власти не может в полной мере 
компенсировать все трудности инвалидов. Вместе с тем их 
собственная сила воли и целеустремленность творят чу-
деса. Инвалиды показывают высокие результаты в спорте, 
науке, культуре, учёбе. Они успешно реализуют благотвори-
тельные проекты, занимают пьедестал почёта на конкурсах 
и в спортивных состязаниях. Оптимизм и мужество помога-
ют им побеждать в самых сложных ситуациях.

Искренне желаю всем здоровья, терпения, любви и 
заботы близких! Отдельные слова благодарности тем, кто 
занимается реабилитацией и социальной адаптацией 
людей с ограниченными возможностями, вдохновляет и 
мотивирует, дарит им свою заботу и внимание.

3 ДЕКАБРЯ- МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ИНВАЛИДОВ

Разговор о людях с безграничными 
возможностями

им это даётся куда тяже-
лее, чем людям без ограни-
чений возможностей здоро-
вья. И во многом их успехи, 
достижения зависят от то-
го, как к ним относятся в об-
ществе. 

А воспитание толерант-
ности и правильного от-
ношения к тем, кто от-
личается по физическим 
параметрам, лучше начи-
нать с детства. Кстати, де-
ти-инвалиды в наше время 
зачастую предпочитают об-
учаться не на дому, а в сте-
нах школ. И это у них не-
плохо получается. Взять, к 
примеру, известную мно-
гим тоболякам Полину Ре-
дикульцеву. Девочка, имея 
в распоряжении автомати-
ческую инвалидную коляс-
ку, посещает уроки в шко-

ле. Активно участвует в 
художественной самодея-
тельности, преуспела 
в декламации, дру-
жит со сверстника-
ми. На переменах 
её коляску обве-
шивают друзья, 
словно виноград-
ные грозди, и они 
вместе гоняют по 
коридору. 

В Тобольской ор-
ганизации ВОИ ор-
ганизовали лектор-
скую группу, которую 
возглавила председа-
тель общественной орга-
низации Наталья Варавко. 
В преддверии Междуна-
родного дня инвалидов они 
проводят в школах Тоболь-
ска и Тобольского района 
уроки по пониманию ин-
валидности. Вместе с На-
тальей Варавко в гостях у 
школьников побывали ак-
тивисты общества инвали-
дов Николай Хлупенков и 
Ирина Трофимова. 

Несмотря на то, что у 
всех троих проблемы с 
опорно-двигательным 
аппаратом, они являются 
вполне мобильной коман-

дой. Двое из них водят ав-
томобиль. 

Нам довелось побывать 
на одном из уроков по по-
ниманию инвалидности в 
школе № 17, где активисты 
ВОИ встретились с восьми-
классниками. Ирина Тро-
фимова, кстати, член жю-
ри Грушинского фестиваля 
бардовской песни, автор-ис-
полнитель, продемонстри-
ровала слайды, рассказала 
ребятам, по каким заболе-
ваниям получают инвалид-
ность и о том, что инвали-
дам можно предложить 
помощь, но прежде сто-
ит поинтересоваться, нуж-
даются ли они в ней или 
способны самостоятельно 
справиться с той или иной 
ситуацией. Наталья Варав-
ко рассказала ребятам о 
том, чем занимается обще-
ство инвалидов, о том, что 
при ВОИ создана коман-
да по баскетболу на коляс-
ках, организована студия 
танцев на колясках. Силь-
ное впечатление на ребят 
произвели ролики, снятые 

на чемпионатах по этим 
двум видам. В одном – на-
кал спортивных страстей, 
риск, командная сыгран-
ность, в другом – грация, 
элегантность. Признаться, 
для школьников оба ролика 
стали настоящим открыти-
ем и позволили посмотреть 
по-новому на людей с инва-
лидностью: не с жалостью, а 
с восхищением, ведь за тем, 
что они делают с такой лёг-
костью, стоят упорные, си-
стематические тренировки. 
Гости посоветовали ребя-

там общаться с инвалида-
ми-сверстниками на рав-
ных. И идеально было бы, 
если бы ребята подружи-
лись. Ребёнок-инвалид ни в 
коем случае не должен чув-
ствовать себя изгоем. 

Р а з г о в о р  с о  ш к о л ь -
никами не носил нази-
д а т е л ь н ы й  х а р а к т е р , 
а получился интересным, 
содержательным. Да и мо-
дераторы встречи говорили 
на простом, понятном ребя-
там языке, приводили при-
меры из жизни. А ещё, что 
очень важно для детской 
аудитории, использовали 
интерактив. Например, за-
вязывали школьнику гла-
за и предлагали ему до-
браться от доски до своей 
парты, обнаружить ранец и 
достать из пенала авторуч-
ку. Или привязывали одну 
руку к туловищу так, что 
оставалась одна рабочая 
рука, и ею надо было вы-
полнить какое-либо зада-
ние. Так ребята лучше по-
нимали, какие трудности 
инвалиду приходится пре-

одолевать ежедневно. 
А Николай Хлупен-
ков, мастер спорта, в 

прошлом член па-
р а л и м п и й с к о й 
сборной России 
по лыжным гон-
кам и биатлону, 
успешно высту-
павший на меж-
дународной спор-

тивной арене, в 
настоящее время 

являющийся капи-
таном команды по бас-

кетболу на колясках, на 
встречу с ребятами пришёл 
с увесистой коллекцией ме-
далей, которые пустил по 
рядам. Николай не только 
рассказал ребятам о своих 
спортивных успехах и ка-
ким трудом он их достигал, 
но и пообещал прийти ещё 
и провести с ними мастер-
класс по баскетболу на ко-
лясках.

«Мы видели, как на гла-
зах меняется отношение ре-
бят к инвалидам. А значит, 
наши старания не были на-
прасными», – говорит Ната-
лья Юрьевна.

Диана ШТЕРН
(фото автора)

 ► Николай Хлупенков, мастер спорта, в прошлом член 
паралимпийской сборной России по лыжным гонкам и 
биатлону, успешно выступавший на международной 
спортивной арене, в настоящее время являющийся капи-
таном команды по баскетболу на колясках, на встречу 
с ребятами пришёл с увесистой коллекцией медалей, 
которые пустил по рядам

 ” Разговор со школьниками не носил 
назидательный характер, а получился 
интересным, содержательным.                    
Да и модераторы встречи говорили 
на простом, понятном ребятам 
языке, приводили примеры из 
жизни. А ещё, что очень важно для 
детской аудитории, использовали 
интерактив. Например, завязывали 
школьнику глаза и предлагали 
ему добраться от доски до своей 
парты, обнаружить ранец и 
достать из пенала авторучку. 
Так ребята лучше понимали, какие 
трудности инвалиду приходится 
преодолевать ежедневно.                                                               
«Мы видели, как на глазах меняется 
отношение ребят к инвалидам.                            
А значит, наши старания не были 
напрасными», – говорит Наталья 
Юрьевна
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Неожиданные находки

Извлекают специалисты СУЭНКО в ходе проведе-
ния масштабных работ по очистке систем канали-
зации. 

В Тобольске производят плановую работу по очист-
ке систем канализации. Причём работа масштаб-
ная: только за 10 месяцев 2022 года специалистам                                                                                  
СУЭНКО пришлось устранить 915 засоров. Некоторые 
участки коллекторов сильно заилены. Налёт мешает 
стокам продвигаться до конечной точки – очистных 
сооружений канализации (ОСК). Теперь коммуналь-
щики проводят тщательную промывку таких участ-
ков. Они расположены по проспекту Комсомольско-
му и улице Полонского – их общая протяжённость 
почти 2 км. Очистные мероприятия проводят сотруд-
ники специализированной организации, имеющие 
большой опыт проведения таких работ, сообщают в 
СУЭНКО. Загрязнённые участки имеют значительную 
протяжённость и большую глубину заложения трубо-
проводов, поэтому на их очистке задействованы сра-
зу две бригады – 12 человек и 5 единиц спецтехники: 
каналопромывочные машины и илососы. 

Но, по мнению специалистов, одной промывкой не 
обойтись: необходимо определить, в каком техни-
ческом состоянии находятся коллекторы и есть ли 
среди них нуждающиеся в ремонте. Для этого спе-
циалисты используют метод телеинспекции (иссле-
дование канализационной системы с помощью видео-                                                                                                                          
оборудования). Итогом такой необходимой работы 
коммунальщиков станут восстановление пропуск-
ной способности трубопроводов и предотвращение 
увеличения засоров. Стоки сразу из четырёх райо-
нов города смогут беспрепятственно продвигаться 
до ОСК. Все мероприятия проводятся за счёт средств, 
полученных СУЭНКО в 2021 году в виде платы за не-
гативное воздействие на централизованную систему 
водоотведения. 
CОТМЕТИМ, 
что регулярно из городских колодцев и резервуаров 
канализационных насосных станций специалисты 
извлекают неожиданные находки: тряпки, детские игрушки, 
песок, камни и даже кирпичи. Горожан убедительно просят 
не выбрасывать в канализационную систему посторонние 
предметы, чтобы не допустить новых засоров и вытекания 
на поверхность стоков из переполненных колодцев.

К приёму снега готов

Одновременно с большим снежным полигоном 
для ДРСУ-6 в районе городской свалки заработал 
второй, куда работники МУП «ДЭУ» свозят снег с 
улиц нижнего посада, а также из тобольских скверов 
и парков.

Площадку для временного складирования снега 
площадью 39 927 кв. м, как рассказал директор МУП 
«ДЭУ» Олег Федоровский, полностью подготовили 
к приёмке снега ещё к середине ноября: подогнали 
бульдозер для утрамбовки, установили вагончик для 
сторожей, завезли дрова, оборудовали шлагбаум. 

В рамках выездного рабочего дня Тюменской областной думы в Тобольске Эдуард 
Омаров провёл встречу с тобольским бизнес-сообществом. В живой дискуссии 

предприниматели делились своими трудностями и успехами и вместе с представите-
лями власти города и региона искали ответ на вопрос: «Что мешает развитию предпри-
нимательства в городе и районе?»

Зелёный чек-лист

Обеспечит посещение экодома и поможет нович-
кам правильно, рационально подготовить отходы к 
переработке.

Такую памятку подготовил для своих потребителей 
регоператор ТЭО. В скором времени она понадобится 
и тоболякам, ведь здесь также планируется открытие 
экодома. 

Проанализировав обращения тюменцев, в ООО «ТЭО» 
составили список самых популярных вопросов и отве-
тов на них, решив, что простая и доступная инструк-
ция будет полезна не только жителям и гостям города, 
которые собираются в экодом, но и каждому, кто стре-
мится начать экологичный образ жизни. 

Совершая покупки, стоит подумать о многоразовой 
альтернативе. Чтобы присоединиться к движению раз-
умного потребления ресурсов и раздельного сбора отхо-
дов, для начала нужно научиться сортировать свои отхо-
ды ещё на этапе покупки в магазине. Если у товара есть 
аналоги, то выбирайте более экологичный вариант: тот, 
который упакован в перерабатываемый материал, или 
тот, чью упаковку можно использовать многократно. 
Также стоит заменить одноразовые бытовые предметы 
на многоразовые: пакет на экосумку, бутилированную 
воду на напитки в своей кружке и др. Накапливайте с 
умом: сполоснуть, просушить, смять – сразу, разделить – 
потом. Важно накапливать вторсырьё в чистом и спрес-
сованном виде: так ожидающие переработки материалы 
не изменят своих свойств, займут меньше места и не бу-
дут неприятно пахнуть. Это важно на всех этапах хране-
ния – и в жилье, и в экодоме, и далее. 

Для накопления вторсырья не нужно заводить мно-
го мусорных корзин, для этого достаточно организо-
вать всего одно место. Например, пакет, коробку, полку 
или мешок. А рассортировать можно непосредствен-
но перед визитом или в самом экодоме. Специалисты 
также советуют внимательно проверять коды перера-
ботки. Конечно, лучше обращать внимание на коды пе-
реработки ещё в магазине и отказаться от приобрете-
ния неперерабатываемых материалов, но это не всегда 
возможно. Поэтому перед визитом проверьте, что все 
виды вторсырья перерабатываются и принимаются в 
экодоме. Актуальный список можно уточнить в сооб-
ществе Тюменского экологического объединения во 
«ВКонтакте». А вот грамотное планирование маршрута 
позволит не везти специально на машине небольшое 
количество вторсырья, ведь можно заехать в экодом по 
пути куда-либо или совместить визит в пункт приёма с 
участием в одном из мероприятий. Если в расписании 
не нашлось подходящего события, зовите с собой ком-
панию и совместите поездку с дружеской посиделка-
ми: в свободное от мероприятий время в экодоме мож-
но поиграть в настольные игры или почитать книги. 

Вера ХОХЛОВА

ДЕНЬ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ

Что мешает предприимчивым людям

Тюменский областной де-
путат Эдуард Омаров по-
звал на откровенный раз-
говор с местным бизнесом 
директора департамента 
инвестиционной политики 
и господдержки предпри-
нимательства Тюменской 
области Антона Машуко-
ва. Без лишних слов пред-
ставитель регионального 
правительства рассказал 
присутствующим о тех ме-
рах поддержки для малого 
и среднего бизнеса (МСП), 
какие сейчас сохраняются 
в нашей области и какими 
воспользовались предпри-
ниматели Тобольска и То-
больского района. Статис-
тика оказалась не слишком 
впечатляющей. 

Так, по словам Антона Ма-
шукова, одной из самых вос-
требованных финансовых 
господдержек в регионе на 
протяжении 10 лет является 
субсидия по уплате перво-
го взноса при заключении 
договора лизинга оборудо-
вания. «Но в прошлом году 
только один предпринима-
тель из Тобольска восполь-
зовался ею, а ведь можно 
вернуть до 40% стоимости 
нового оборудования, до                                                                                     
5 млн рублей. Целевые 
займы на крупные сум-
мы взяли в этом году два 
предприятия города – это 
производство пропилено-
вых сеток и гостиница «Ге-
оргиевская». Грантами для 
молодых и социальных 
предпринимателей вос-
пользовались только двое, 

Нужна гибкость 
законов 

Первым вступил в разго-
вор председатель местного 
отделения «Опоры России» 
Константин Константи-
нов, обозначив несколь-
ко сложных моментов при 
взаимодействии с ИАТО и 
его структурными подраз-
делениями. «Первое – это 
сложность сбора докумен-
тов по мерам поддержки по 
сравнению с коммерчески-
ми банками, при этом ИАТО 
долго проверяет заявку, 
почти месяц, в то время ког-
да Сбербанк готов выдать 
заёмные средства за один 
день. В ИАТО примерно 
под 7 % годовых, в Сбербан-
ке – 11 %. И самое главное, 
что госструктура требует 
залог, а это большое пре-
пятствие и проблема для 
тобольских предпринима-
телей», – уверен Констан-
тин Константинов. 

Антон Машуков согласил-
ся с ним во многом и отме-
тил, что до конца года по-
стараются сократить сроки 
проверки заявок от ИП, а 
вот с залогом пока никак 
вопрос не решается. «Пони-
маем, что надо, но не знаем 
как. Средства бюджетные, и 
имущественный залог ста-
новится гарантией в случае 
задержек выплат по креди-
ту, никакого сговора между 
властью и бизнесом в дан-
ной сделке нет», – сообщил 
Машуков. 

Предприниматель, руко-

ство», которым руководит 
Владимир Якушев, коорди-
нирует его Эдуард Омаров. 

– В рамках партийного про-
екта мы пытаемся продвигать 
гибкость федеральных зако-
нов, уверены, что давно пора 
многое поменять в федераль-
ном законодательстве, к при-
меру, вывести субсидии для 
ИП в другую плоскость регу-
лирования. Считаю, что пред-
принимательство в России в 
целом растёт слабо, низки-
ми темпами, значит, мы при-
меняем не те инструменты и 
не так, как следует. Данный 
проект как раз направлен на 
качественные изменения в 
господдержке ИП, мы иниции-
руем новые подходы. И осо-
бенно хотим, чтобы у каждо-
го предпринимателя хватало 
знаний, необходимых для ве-
дения и развития бизнеса 
в сегодняшних условиях. В 
России на сегодня есть един-
ственный университет –                                                 
ТюмГУ, где мы открыли ка-
федру предпринимательства, 
и многие действующие ИП 
учатся там и удивляются, как 
многого они и не знали, и не 
применяли в своём бизнесе, а 
зря. Поэтому всех приглашаю 
присоединиться к обучению в 
ТюмГУ! У нас в Тюменской об-
ласти по сравнению со мно-
гими другими регионами Рос-
сии одна из самых лучших 
систем господдержки ИП, но 
если сравнивать с европей-
скими странами, то мы силь-
но проигрываем, и чаще всего 
причиной этому становится 
как раз нехватка бизнес-ком-
петенций, – считает Эдуард 
Омаров. 

Предприниматель и оцен-
щик Ольга Кийко указала 
на высокую платёжную на-
грузку при малых сроках 
кредитов в ИАТО. «Местные 
ИП мало пользуются гос-
поддержками, во-первых, 
из-за риска потерять иму-
щество, во-вторых, из-за 
короткого срока кредитов 

в ИАТО. Уверена, если бы 
срок был длиннее, то и же-
лающих было больше», – 
предположила Ольга Кийко. 

Тобольский хлеб 
и варенье

Далее разговор зашёл о 
брендировании товаров и 
услуг нашего города, т.е. 
развитии брендов, по кото-
рым потребители и туристы 
могут определить принад-
лежность товара не только 
к определённой компании, 
но и в целом к Тобольску. 
Заместитель директора де-
партамента экономики го-
рода Сергей Новосёлов со-
общил, что администрация 
в 2020 году ввела дополни-
тельную муниципальную 
поддержку для социальных 
предпринимателей и произ-
водителей продукции. «Это 
субсидии на приобретение 
оборудования, на сертифи-
кацию производимой про-
дукции, а также с прошло-
го года на развитие бренда 
Базарной площади, тем са-
мым заинтересовываем ИП 
зайти на эту территорию. 
Социальные предпринима-
тели активно воспользова-
лись муниципальной под-
держкой и хотят дальше 

участвовать. Благодаря это-
му мы смогли сертифициро-
вать продукцию тобольско-
го производителя варенья 
«Сладкоежка», теперь это 
уже настоящий бренд То-
больска, и они вышли не 
только на рынок города, но 
и Тюмени», – сообщил Сер-
гей Новосёлов. 

В ответ на информацию 
о поддержке муниципали-
тета (кстати, она существу-
ет на территории области 
только в Тобольске) ком-
мерческий директор про-
дуктовой компании «Ве-
теран» Денис Харин внёс 
своё предложение – помочь 
с продвижением бренда 
местным производителям 
хлеба и хлебобулочных из-
делий, у которых самая 
вкусная выпечка в Тоболь-
ске. «Таким, как пекарни 
компании «Дольче Вита», 
ИП Каширских, компании 
«Ветеран». Я считаю, что 
мы печём самый вкусный 
хлеб и хлебобулочные изде-
лия в городе, и хочу, чтобы 
наш хлеб стал брендом То-
больска и мог прославлять 
наш город, и чтобы туристы 
знали, что в Тобольске са-

мый вкусный хлеб. Хочется, 
чтобы администрация горо-
да посодействовала в про-
движении бренда «Тоболь-
ский хлеб»», – заявил Денис 
Харин и презентовал свой 
хлеб участникам встречи. 

Также предприниматель 
обратил внимание на такие 
важные вещи для разви-
тия бизнеса, как земельные 
участки и муниципальные 
помещения. «Это было бы 
лучшей поддержкой для 
многих ИП, если бы им вы-
делили участки под строи-
тельство производств в 
городе или недорогие по-
мещения», – заключил Де-
нис Харин. Эдуард Омаров 
пригласил предпринимате-
ля встретиться по поводу 
бренда в Тюмени. 

Молодой предпринима-
тель и ремесленник Игорь 
Батуев поблагодарил адми-
нистрацию города от име-
ни всех ремесленников То-
больска за возможность 
выставлять свою продук-
цию на Базарной площади. 
Кстати, он воспользовался 
грантом губернатора, при-
обрёл новое оборудование 
для своей мастерской и по-
дарил Эдуарду Омарову 
деревянный сувенир, из-
готовленный на нём. Руко-

водитель агротуристиче-
ского комплекса «Золотая 
подкова» в Русских Медян-
ках Дания Абдулина пожа-
ловалась на плохую дорогу 
до комплекса и пригласи-
ла в гости всех представи-
телей облдумы и прави-
тельства региона. Омаров 
заверил в содействии до-
рожного вопроса и принял 
приглашение Дании, пообе-
щав приехать в ближайшее 
время в туркомплекс.

Много ещё разных вопро-
сов и дельных предложе-
ний поступило от местных 
предпринимателей, Антон 
Машуков и Эдуард Омаров 
попросили всё записать и 
направить в их адрес для 
реального решения. «Мно-
гие из поступивших предло-
жений действительно вер-
ны и вполне решаемы, мы 
обязательно их учтём. Нам 
необходимы такие встре-
чи с предпринимателями, 
чтобы реально разобрать-
ся, где мы не дорабатываем 
и что можем изменить, что-
бы бизнес развивался», – за-
ключил областной депутат. 

Наталья ЮРЬЕВА
(фото автора)   считаю, что могло быть и 

больше. Значит, мы (власть) 
что-то делаем не так?! Под-
скажите нам, как увели-
чить количество желаю-
щих взять поддержку в 
Инвестиционном агент-
стве Тюменской области 
(ИАТО), что сделать, чтобы 
бизнес развивался лучше в 
регионе, в вашем муници-
палитете?» – с такими во-
просами обратился к пред-
принимателям Тобольска и 
Тобольского района Антон 
Машуков. 

водитель по развитию ре-
сторанной компании «Доль-
че Вита» Олеся Удовиченко 
в свою очередь заметила, 
что воспользовалась поч-
ти всеми существующи-
ми мерами господдержки 
и при этом достаточно лег-
ко и быстро собирала нуж-
ный пакет документов. Но 
она вскрыла другую проб-
лему господдержки – одна 
услуга в одни руки. «Ког-
да у тебя есть незакрытый 
кредит, то ИАТО отказыва-
ет в новых мерах поддерж-
ки, несмотря на то, что юр-
лицо или ИП ответственно 
выполняет обязательства 
по всем ранее взятым зай-
мам», – поделилась Олеся 
Удовиченко. 

И её поддержал Эдуард 
Омаров, отметив, что дей-

ствующим сейчас законам 
в сфере МСП не хватает гиб-
кости, некоторые откровен-
но мешают развитию мало-
го бизнеса в России. В связи 
с этим партия «Единая Рос-
сия» создала федеральный 
проект «Предприниматель-

CКСТАТИ, 

по статистике за последние 
три года в Тобольске 
стабильное число субъектов 
– 3 135, становится больше 
самозанятых – 3 229 на 
данный момент.

 ” Считаю, что 
предпринимательство в России 
в целом растёт слабо, низкими 
темпами, значит, мы применяем 
не те инструменты и не так, 
как следует. Данный проект как 
раз направлен на качественные 
изменения в господдержке ИП, 
мы инициируем новые подходы. И 
особенно хотим, чтобы у каждого 
предпринимателя хватало                         
знаний, необходимых для ведения                      
и развития бизнеса в сегодняшних 
условиях

ЧИСТЫЙ ГОРОД

НАЦПРОЕКТ «ЭКОЛОГИЯ»
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Здесь и удобный пандус 
(высокую оценку дала 
ему председатель То-
больской организации 
ВОИ Наталья Варавко), и 
конференц-зал на первом 
этаже, что тоже нема-
ловажно, так как адми-
нистративные здания и 
здания, используемые со-
циальными учреждения-
ми, лишены лифта. 

Поэтому уже не в первый 
раз центр принимает в сво-
их стенах участников город-
ской межведомственной 
комиссии по координации 
деятельности в сфере реа-
билитации инвалидов.

Ни дня без                 
физкультуры

На последнем в этом го-
ду заседании комиссии, 
которое прошло под предсе-
дательством первого замес-
тителя главы города Яны 
Зубовой, было поднято не-

Ледовое восхищение
На базе социально-реабилитационного центра 

для несовершеннолетних  Тобольска была создана 
служба ранней помощи, о работе которой рассказа-
ла на очередном заседании городской межведом-
ственной комиссии по координации деятельности 
в сфере реабилитации инвалидов директор центра 
Татьяна Левина. 

 ” Основная цель работы служ-
бы – содействие оптимальному 
развитию и формированию физи-
ческого, психического здоровья 
и благополучия детей, имеющих 
особенности в развитии или пове-
дении, а также повышение уровня 
компетентности родителей по 
вопросам развития и воспитания 
особенных деток 

Главный принцип работы службы ранней помощи – 
индивидуальный подход к каждому ребёнку, к каж-
дой семье. 

Специалисты центра, которые прошли курсы повы-
шения квалификации в Санкт-Петербурге, оказывают 
комплексную психолого-педагогическую, социально-
педагогическую и социально-медицинскую помощь 
семьям с детьми с особенностями развития в возрас-
те от рождения до трёх лет,   независимо от того, яв-
ляется ребёнок инвалидом или имеет задержку в раз-
витии, отклонение в поведении. В число курируемых 
службой могут попасть и дети, воспитывающиеся в 
государственных (муниципальных), казённых уч-
реждениях, в организациях для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, дети, находя-
щиеся в трудной жизненной ситуации. 

Специалисты службы ранней помощи помогут роди-
телям в вопросах воспитания и создания в домашней 
обстановке необходимых условий для развития ма-
лыша. Научат, как найти выход из стрессовых ситуа-                                                                                                                           
ций, как обрести уверенность в общении с ребёнком. 
Детям же они помогут развить имеющиеся навыки, 
приобрести новые, научат коммуникативности. 

В настоящее время полугодовой реабилитационный 
курс здесь проходит пять семей. Татьяна Левина гово-
рит, что пока о службе мало знают и очерёдности нет. 
Но добрая весть быстро разлетается. И ситуация может 
в корне измениться. Деток с особенностями в развитии 
сейчас довольно много. А заботящиеся о своих детях 
родители отлично понимают, что любую проблему, свя-
занную со здоровьем или особенным поведением у ре-
бёнка, легче решить на ранней стадии. Так что число 
включённых в программу реабилитации может серьёз-
но вырасти. Тогда и службе придётся расширяться.    

Корзина добра

В «Щедрый вторник» прошло множество благо-
творительных акций. Одну из них – «Продукты для 
лежачих инвалидов» – инициировали активисты 
Тобольской районной организации Всероссийского 
общества инвалидов. 

РОДИТЕЛЬСКАЯ ШКОЛА

Малыши в центре 
внимания

ЩЕДРЫЙ ТОБОЛЬСК

Как сообщила нам Ирина Трофимова, курирующая 
эту акцию, тоболяки быстро откликались на просьбу 
пополнить корзину добра. Лишних вопросов не зада-
вали. Единственное, чем интересовались, что лучше 
купить. Им предлагали смоделировать ситуацию, ког-
да они идут в гости к родственникам или друзьям на 
какой-нибудь праздник, и вспомнить, что они по тако-
му случаю покупают. Здесь практически то же самое, 
с той лишь разницей, что продуктовый подарок пред-
назначен людям, жизнь которых проходит в четырёх 
стенах. А значит, подойдут продукты и для празднич-
ного стола, и первой необходимости. 

Всего-то полтора часа благотворительной вахты в 
ТК «Арбат» у входа в «Пятёрочку», и добровольцам 
ВОИ удалось заполнить гастрономическими подарка-
ми две тележки. 

Лежачих инвалидов в ВОИ порядка 20 человек, вот 
для них-то и сформируют продуктовые наборы, кото-
рые развезут по квартирам и домам. День инвалида, 
конечно, не праздник. Но повод вспомнить о тех, кому 
труднее, чем здоровым людям, протянуть им руку по-
мощи, поддержать, подбодрить, дать понять, что они 
не одиноки, что общество сегодня социально ориенти-
ровано. 

МИР БЕЗ ГРАНИЦ

Во дворце спорта «Кри-
сталл» прошло увлека-
тельное ледовое мероприя-
тие «Я и ты – мы вместе 
сможем всё», приурочен-
ное к Международному 
дню инвалида. Участни-
ками его стали порядка 
80 человек – дети с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья и их родите-
ли, опекуны. Самому ма-
ленькому участнику было                    
3,5 года. 

Открыли мероприятие 
показательные выступле-
ния юных спортсменов от-
деления фигурного катания 
ДЮСШ №1. Трибуны вос-
принимали их короткие и 
произвольные программы 
с восторгом, не скупились 
на овации. Завершило ледо-

вое шоу выступление па-
ры: спортсменки с первым 
спортивным разрядом Ан-
ны Нестеровой и Андрея 
Дрободько, юноши с ограни-
ченными возможностями 
здоровья. 

Всё увиденное ребят 
вдохновило, и родители 
стали интересоваться у ор-
ганизаторов мероприятия, 
нельзя ли и их детям об-
учаться хотя бы азам фи-
гурного катания. Многие 
из них не знали, что в «Кри-
сталле» давно уже работает 
группа по фигурному ката-
нию для особенных деток, и 
тренер за ними закреплён – 
Елена Плотникова. 

Настало время и гостям 
примерить коньки. Спорт-
смены выступили в роли 
волонтёров: и правильно 
зашнуровать ботинки по-

могли, и на льду не остави-
ли без внимания. Особен-
но тех, кто впервые вышел 
на лёд. Со спортсменами-                     
сверстниками, которые 
держали их под руку, ребя-
та ничего не боялись, а вот 
гамму ярких эмоций полу-
чили. Кто-то из особенных 
деток оставлял свои первые 
росчерки на льду, а кто-то 
оттачивал мастерство.

В январе 2023 года в Ка-
зани пара Анна Нестерова 
– Андрей Дрободько и оди-
ночница Мирослава Ново-
сёлова будут представлять 
Тобольск на специальной 
олимпиаде. И мы желаем 
им успешных выступлений. 
Ну а начинающим – начать 
систематически проводить 
ледовые тренировки. Воз-
можно, тогда ещё не одна 
звёздочка зажжётся. 

Комиссионный взгляд 
на реабилитацию
Социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних, пожалуй,                        
одна из самых наиболее приспособленных площадок для проведения заседаний               
и прочих мероприятий с участием инвалидов-колясочников 

ведённое время: в СК «Моло-
дость», «Тигрёнок», «Тобол», 
«Олимп», «Иртыш», «Лидер», 
ДС «Кристалл», стрелковом ти-
ре, ТК «Респорт», на ЛБ «Сне-
жинка», стадионе «Тобол». 
CК СВЕДЕНИЮ
Услуги инвалидам 
предоставляются по 15 
направлениям: по адаптивной 
физкультуре, ОФП, лёгкой 
атлетике, пауэрлифтингу, 
тяжёлой атлетике, фитнесу, 
дартсу, фигурному катанию, 

стрелковой подготовке, 
шортреку, свободному 
плаванию, скандинавской 
ходьбе, лыжным гонкам, 
обучению катанию на 
роликовых коньках, плаванию. 
Занятия проводятся как в 
групповой форме, так и в 
форме свободного посещения. 

CСПРАВКА
За девять месяцев 2022 
года реабилитационными 
мероприятиями 
физкультурной 
направленности были 
охвачены 318 человек (133 
ребёнка и 185 взрослых). 
Речь здесь идёт о тех, кто 
систематически занимался и 
прошёл полный курс. 

Всего же за девять 
месяцев уходящего 
года участниками 
физкультурных 
и спортивных 
мероприятий стали 

1557 инвалидов и 
лиц с ограниченными                      
возможностями                            
здоровья, что                           

составляет 68,9% 
от общей числен-
ности инвалидов, не 
имеющих противо-
показаний к физкуль-
турно-оздоровитель-
ным занятиям. По 
этому показателю 

сколько вопросов. Первым 
рассмотрели вопрос о реа-
лизации реабилитацион-
ных мероприятий инва-
лида, ребёнка-инвалида, 
рекомендованных ИПРА в 
части физкультурно-оздо-
ровительной работы, про-
водимой департаментом по 
спорту и молодёжной поли-
тике Тюменской области. 
Докладчиком по этому во-
просу выступила консуль-
тант комитета по физиче-

Тобольск занимает           
2 место по Тюменской 
области, 
уступая лишь                    
Вагайскому району. 

А если маме                           
нужно                            

отлучиться
Был рассмотрен вопрос о 

предоставлении услуги по 
обеспечению кратковремен-
ного присмотра за детьми 
семьям малоимущим, мно-
годетным, с ребёнком-ин-
валидом, имеющим третью 
степень ограничения спо-
собности к самообслужива-
нию. Эта социальная услуга 
предоставляется бесплатно. 
Признаться, о ней не слыша-
ли и многие члены комиссии. 
В чём заключается эта услу-
га, подробно разъяснила кол-
легам заместитель директо-
ра центра соцобслуживания    
населения Полина Киселёва. 

Социальное обслужива-
ние на дому предоставля-
ется семьям с детьми, при-
знанными нуждающимися 
в социальном обслужива-
нии (в частичной посто-
ронней помощи). Данная 
социальная услуга предо-
ставляется семьям бесплат-
но. В 2022 году ею воспользо-
вались шесть многодетных 
малоимущих семей, в кото-
рых воспитывается 35 де-
тей. Сотрудниками службы 

помощи и ухода на дому, со-                                                                                 
зданной при центре соцоб-
служивания населения, было 
оказано семьям 34 услуги. 

Основной услугой являет-
ся кратковременный при-
смотр за детьми продолжи-
тельностью не более пяти 
часов в день. На практике 
же родителям хватает двух-
трёх часов, чтобы решить 
возникшие вопросы и обой-
ти нужные инстанции. Де-
тей на это время, особенно 
ребёнка-инвалида, без при-
смотра взрослого человека 
не оставишь. Так что сотруд-
ник службы помощи и ухода 
на дому для них своего рода 
палочка-выручалочка. 

А это всё-таки 
праздник

Подробно обсудили на за-
седании комиссии план ме-
роприятий, приуроченный 
к Международному дню ин-
валидов. Он оказался весь-
ма обширным и разнопла-
новым. Это и концертные 
программы, и выставки, и 
круглые столы, и мастер-
классы, День открытых две-
рей, и уроки доброты, и бла-
готворительные акции, и 
спортивные мероприятия 
с участием инвалидов, и 
многое другое. В этот поток          
добра и милосердия оказа-
лись вовлечёнными учреж-
дения спорта, молодёжной 
политики, культуры, образо-
вания, социальные службы. 
Хочется верить, что общи-
ми усилиями нам удастся 
окружить вниманием и за-
ботой инвалидов и людей с 
ограниченными возможно-
стями здоровья, дать им по-
нять, что они полноправные 
члены нашего городского 
сообщества и могут наравне 
со всеми приносить обще-
ству пользу. День инвалида 
не принято называть празд-
ником. Но что это, как не 
праздник силы духа людей, 
преодолевающих ежеднев-
но массу преград и демон-
стрирующих нам свои без-
граничные возможности. 

ской культуре и спорту 
департамента физической 
культуры, спорта и моло-
дёжной политики админи-
страции Тобольска Людми-
ла Дудник. 

Физкультурно-оздорови-
тельные мероприятия с уча-
стием инвалидов в соответ-
ствии с ИПРА проводятся в 
городе на базе 11 спортивных 
объектов в специально от-

Материалы подготовила Анна СОЛНЦЕВА (фото автора) 

Счастье рядом
С 28 ноября по 5 декабря в Тобольске по инициативе МАУ 

«Центр ОДО «Образование» Тобольска» в нашем городе про-
водится ставшая уже традиционной акция «Мы разные, но 
мы вместе!» для детей с ограниченными возможностями 
здоровья, детей-инвалидов. Приурочена она к Междуна-
родному дню инвалидов. В этом году в ней приняло участие 
более 1000 детей, в том числе 500 детей-инвалидов.

– Это мероприятие мы проводим уже восьмой год под-
ряд. Цель акции – создание инклюзивного детского сооб-
щества, формирование у детей толерантного отношения к 
сверстникам с особенностями здоровья, создание в обще-
стве представления о том, что каждый ребёнок, независимо 
от состояния здоровья, может быть успешным и нуждается 
в развитии своего творческого потенциала, – говорит орга-
низатор акции, руководитель территориальной психолого-
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НАДЕЖДА, отзовитесь. Работала в Тобольске в сто-
ловой 5 лет назад. Мы с Вами встретились на авто-
вокзале в г. Тюмени, затем вместе поехали в район 
Букино. Тел.: 8-919-933-43-88. Фёдор.

ПРОДАМ ТЕЛЯТ.               
Тел.: 8-932-620-20-11.

Тобольский клуб голубеводов 
проводит выставку голубей 10.12.2022 г. 

в ТРЦ «Жемчужина Сибири», 
время проведения – с 10.00 до 14.00

Тобольский городской совет ветеранов войны и труда сер-
дечно поздравляет с днём рождения в декабре 2022 г.

участников Великой Отечественной войны:
Августу Петровну Антипину, Николая Степановича                     

Михайлова; 
активистов городского ветеранского движения:
Раису Александровну Туеву, Любовь Николаевну                          

Сергееву, Таисию Васильевну Крайнову, Нину Андреевну 
Смирных, Людмилу Петровну Ситчихину, Ольгу Борисовну 
Чупрову, Галину Петровну Дегтяреву, Альфию Абдулькуту-
зовну Тажбулатову, Анну Александровну Першукову, Нину 
Григорьевну Новоселову, Галину Петровну Миносьян.

Желаем здоровья, желаем успеха,
Чтобы слезы блестели только от смеха,
Чтоб счастье и радость в улыбке светились,
Чтоб все пожеланья осуществились!

В.А. ГАБРУСЬ, председатель Тобольского 
совета ветеранов

Встречаемся у ёлки

5 декабря мы ждём 
наших преданных 
читателей на по-
следнем в этом году 
Дне подписчика 
на первом этаже 
ТРЦ «Жемчужина 
Сибири», у ёлки. 

Обещаем неболь-
шие презенты и 
льготные цены на 
периодику, в част-
ности на газеты 
«Тобольская прав-
да» и «Советская Сибирь». 

Отметим, что подписка будет осуществляться на из-
дания с доставкой через почту. Это для тех, кто при-
вык доставать из почтового ящика свежую прессу, кто 
без газеты не мыслит и дня. 

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА

да» и «Советская Сибирь». 
Отметим, что подписка будет осуществляться на из-

 ” Ну а тех, кто готов 
самостоятельно забирать 
газету, ждут в редакции 
«Тобольской правды» и «Советской 
Сибири». По адресу: Самаровская, 
17, газету можно выписать на 
полугодие за 102 рубля.

Неважно, какой способ получения местных изданий 
вы изберёте, главное – успеть подписаться. А подпис-
ная кампания скоро подойдёт к завершению. 

Анна ЩЕРБИНИНА

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения границ 
земельного участка

Кадастровым инженером МАУ «АГ» Бургановой Оксаной Владимировной (№ квалификаци-
онного аттестата 72-12-349 от 02.04.2012 г., номер в государственном реестре саморегулируе-
мых организаций кадастровых инженеров №002 от 08.07.2016, номер включения кадастрового 
инженера в реестр членов А СРО №6027 от 29.01.2016) адрес: 626150, Тюменская область,                  
г. Тобольск, 8 мкр., №32, каб. 418, e-mail: mega418@mail.ru, тел.: 8(3456) 25-17-76(117). 

Проводятся кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым номером 
72:24:0503001:358, расположенного по адресу: Российская Федерация, Тюменская область, го-
род Тобольск, 3 км 140 м автомобильной дороги на посёлок Прииртышский, № 3, участок № 66. 
Заказчиком кадастровых работ является Шубакина Ольга Михайловна, поч. адрес: 626150, Тю-
менская обл., г.Тобольск, 7 «а» мкр., д.15, кв. 37, тел.: 8-912-392-3493.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состо-
ится по адресу: г. Тобольск, 8 мкр., д. 32, каб. 418, 16.01.2023 г. в 14.00 по местному времени.                  
С проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: г. Тобольск, 8 мкр., №32, каб. 418.

Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на местности принимаются с 03.12.2022 г. по 13.01.2023 г. 
по адресу: г. Тобольск, 8 мкр., 8 мкр., д. 32, каб. 418. Смежные земельные участки, с право-
обладателями которых требуется согласовать местоположение границ: 1) кадастровый номер 
72:24:0503001:357, адрес: обл. Тюменская, г. Тобольск, с/к «Зеленый сад», 68; 2) кадастровый 
номер 72:24:0503001:85, адрес: обл. Тюменская, г. Тобольск, СК «Зелёный сад», № 64. При про-
ведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

медико-педагогической ко-
миссии города Тобольска 
Елена Юрьевна Утенкова.

В рамках акции проходят 
конкурсы рисунков, фото-
графий, концерты в школах, 
работают игровые салоны, 
творческие лаборатории, 
мастер-классы. 

Более 

300 ребятишек 
приняло участие в 
конкурсах, самому 
юному участнику 
недавно исполнилось 
два года. 

Все ребята будут отмече-
ны сертификатами за учас-
тие. 

Заключительным меро-
п р и я т и е м  а к ц и и  с т а-
ла встреча «Согреем душу     
тёплым словом», которая 
проходила во втором корпу-
се школы № 9 и куда были 
приглашены 60 самых ак-
тивных деток с их родите-
лями. 

В фойе школы была орга-
низована фотозона, и дет-
ки с родителями с удоволь-
ствием фотографировались 
с ростовыми куклами на 
фоне баннера с логотипом 
акции. В актовом зале юных 
гостей ждали весёлые под-
вижные игры у уже наря-
женной новогодней ёлки. 
Затейниками здесь высту-
пила анимационная группа 
«Скоморохи» отделения ис-
кусств и культуры Тоболь-
ского многопрофильного 
техникума. Дети играли с 
таким воодушевлением, с 
таким азартом, что без слов 
было понятно – в эти мину-
ты они были по-настоящему 
счастливы. 

Приветствовали собрав-
шихся в зале деток и их ро-
дителей директор депар-
тамента по образованию 
Наталья Белышева и ди-
ректор школы №9 Ольга 
Ключко. Ребятам пожелали 
успехов во всех их начина-
ниях, родителям – любви и 
терпения к своим особен-
ным деткам, веры в их спо-
собности, и тем, и другим 
– исполнения самых завет-
ных желаний.

Директор МАУ «Центр 
ОДО «Образование» Наталья 
Куппель вручила благодар-
ственные письма мамам 
особенных детей, которым 
удаётся раскрыть их потен-
циал, сделать их жизнь яр-
кой, полной смысла и полез-
ной для общества. 

Подарком для зрителей 
стал концерт с участием 
творческих коллективов 
школы №9, Тобольского 
многопрофильного техни-
кума. Бурными овациями 
было встречено выступле-
ние незрячего гитариста и 
певца Аркадия Плеханова. 

Счастье рядом
МИР БЕЗ ГРАНИЦ

 ” Ведущие концер-
та в самом его на-
чале задали ритори-
ческий вопрос «Что 
такое счастье?» И 
участникам концер-
та ничего другого не 
оставалось, как дать 
на него ответ песня-
ми и танцами

Кажется, получилось. Ведь 
каждый зритель, покидая 
зал после концерта, уносил в 
душе частичку тепла, добро-
ты и счастья, которое невоз-
можно увидеть, пощупать, 
но которое греет и радует. 

Впереди у ребят были          
мастер-классы, дружеское 
общение со сверстника-
ми и фотографирование на                  
память о счастливых мо-
ментах. 

 Диана ШТЕРН (фото автора) 
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АЛЕКСАНДР МООР
губернатор Тюменской области  

Уважаемые земляки!
В этот день мы чтим память 

тех, кто до конца выполнил свой 
долг перед Родиной на полях сражений, но остался 
неизвестен. В Москве, у Могилы Неизвестного Солдата, 
всегда стоит почётный караул и горит Вечный огонь. 
Этот пост №1 – символ мужества, героизма и отваги 
нашего народа.

Сибирские полки после легендарного парада 1941 года 
ушли защищать столицу. Многие воины сложили головы 
в битвах на фронтах Великой Отечественной войны. Па-
мять о них будет жить в сердцах благодарных потомков.

В этом году отмечает 35-летие поисковое движение 
Тюменской области. Благодаря поисковикам неизвест-
ные солдаты вновь обретают имена. За эти годы под-
няты останки более одиннадцати тысяч бойцов Красной 
армии, возвращены из безвременья 525 имён погибших. 
Благодарю педагогов и воспитанников наших поисковых 
организаций за инициативу и труд в деле сохранения 
памяти о воинах, которые в тяжёлое время встали на за-
щиту Родины и отдали самое дорогое – жизнь.

3 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ НЕИЗВЕСТНОГО 
СОЛДАТА


